

# UNIDAD Y LIBERTAD

ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año XXI

Cáceres 10 de Febrero de 1934

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Cáceres, 1'50 trimestre  
Para fuera, 2'00

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pagos adelantados

FRANQUEO  
CONCERTADO

Núm. 388

DE LA VIDA PARLAMENTARIA

## El camarada Luis Romero expone ante la Cámara la angustiosa situación de los obreros en Extremadura

He aquí el discurso que nuestro compañero Romero pronunció en la sesión de Cortes del día 6 del actual:

Señores Diputados, hace tiempo que vive mi espíritu bajo la impresión de la tragedia por que atraviesa la provincia de Cáceres. Desde el día en que anuncié a la Presidencia un ruego al señor presidente del Consejo de Ministros, no han cesado de llegar a mí telegramas y cartas a través de los cuales podemos ver claramente cuál es la situación por que pasa la provincia de Cáceres. Yo hubiera deseado que la semana pasada durante la cual se ha ocupado tan extensamente la Cámara en las cuestiones de Extremadura, en una de esas argumentaciones de los discursos en pro o en contra de la intensificación de cultivos en aquella provincia, hubiese expuesto algún señor diputado la tragedia por que atraviesa el campo y la causa de que nosotros hayamos requerido varias veces al señor Ministro de Agricultura, no sólo los diputados socialistas, sino los radicales y los agrarios, para que se preocupe intensamente en resolver la cuestión.

Para hacer una reseña al señor presidente del Consejo de cuál es esa tragedia de la provincia de Cáceres y a la vez un ruego a los señores ministros de Agricultura y Obras Públicas, a fin de que vean el posible remedio a tal situación, citaré algunos casos.

En algunos pueblos, como en Alcántara, las familias obreras, las familias proletarias, se han visto obligadas a entregar sus hijos a las autoridades. El día 22 de Enero entregaron cerca de doscientos niños en el cuartel de la Guardia civil. Y yo he de decir una cosa: que no sé cómo las Juntas de Protección a la Infancia no han elevado su protesta al Poder público, sobre todo teniendo en cuenta que, recientemente, un niño, ante la presencia del hambre, se ha suicidado. (Un señor diputado pide la palabra).

En la actualidad son millares los niños que, si no se suicidan con las armas, se están quitando la vida por la situación de miseria en que viven; suicidio éste mucho más criminal, mucho más trágico y mucho más vergonzoso para la sociedad en que esos muchachos desenvuelven su vida. Se da el caso de que siendo los niños quienes más derecho tienen a disfrutar de los gozos de la vida, son los que más privados están de ellos y los que se encuentran imposibilitados de desarrollarse físicamente en las condiciones debidas para el día de mañana poder ser ciudadanos útiles a su país.

En Alcántara, como he dicho, las familias proletarias se han visto obligadas a entregar

sus hijos a las autoridades. Pero ocurre algo más, señores diputados: en un pueblo de Cáceres, en Torrecilla de la Tiesa, los trabajadores hambrientos se han visto precisados a comerse un cerdo atacado de triquinosis. Ese cerdo estaba en poder de las autoridades para ser llevado al horno crematorio, y los trabajadores, en grupo numeroso, lo han arrancado de manos de las autoridades y se lo han comido. Pero todavía ocurre más. En el pueblo de Torrecilla de la Tiesa han estado trabajando más de cien obreros que no pertenecen a dicho término municipal. No vamos a discutir ahora si es justa o no la derogación de la ley que a estas cuestiones se refiere; pero he de decir que en el expresado término se han presentado determinados obreros de la localidad para trabajar reclamando un salario inferior, se han apoderado de las yuntas y de los arados pertenecientes a otros jornaleros que los estaban utilizando en sus labores, y la Guardia civil y la de Asalto los han maltratado. Es decir, que además de la desesperación que origina a estos trabajadores la tragedia del hambre, sufren los martirios de la fuerza represiva del Estado.

Una vez expuestos estos dos casos, voy a reseñar uno más, prescindiendo de otros muchos que pudiera exponer por no fatigar con exceso la atención de la Cámara. Y me he de referir a lo ocurrido en Malpartida de Cáceres. Este es un pueblo que tiene un censo obrero enorme para el término reducido que posee. Tal censo obrero está compuesto de 500 ó 600 trabajadores que no han percibido jornal desde la época de la siega. Además, voy a poner de relieve un caso que revela de manera evidente la conducta de determinados señores. En el pueblo a que me estoy refiriendo se impusieron ciertos alojamientos de obreros a los patronos en vista de la miseria reinante; pero hubo un señor, que en la actualidad tiene asiento en esta Cámara, el señor Sandoval, que, a pesar de haber ofrecido a los trabajadores de Malpartida su apoyo si resultaba proclamado diputado a Cortes, después de haberle prestado los campesinos su ayuda, no les ha abonado aún los jornales.

Tengo en mi poder un telegrama de Madroñera (Cáceres) que refleja exactamente la tragedia que en ese pueblo están padeciendo los obreros. En este pueblo los hombres y las mujeres, en núcleos de 50 y 60, recorren las calles de día y de noche pidiendo limosna.

Y se da el caso, señores diputados, de que por los pueblos de Extremadura se ve todavía escrito en las fachadas de las casas de los caciques

todo el programa electoral de las fuerzas que tienen mayoría en esta Cámara; hay muchos letrados que dicen: «Votad a las derechas, que son las que os darán pan; votad a las derechas que os darán tierra; votad a las derechas que os darán trabajo». Y yo digo que ya que en virtud de las coacciones y de los manejos de las derechas y de la represión gubernamental contra los trabajadores, para desgracia de éstos ha venido esa mayoría, que hizo esos ofrecimientos, a regir los destinos del país (Rumores.—El compañero Alvarez Angulo: Afortunadamente, todavía no), hora es ya de que tales ofrecimientos se cumplan, y de que cese el hambre en España. Y no es lo que más me preocupa el hambre y aun la vida de los trabajadores, ya que éstos, por un impulso natural de rebeldía, pueden luchar contra los obstáculos que dificulten su vida, pero, en cambio, la infancia, la ancianidad, los débiles, esos núcleos de la sociedad que no disponen de fuerzas para luchar, que carecen de toda defensa, no tienen más remedio que sucumbir. Y por eso la rebeldía natural de los trabajadores se aviva, y se justifica que se rebelen contra todo y contra todos al ver cómo no se respeta siquiera el derecho a la vida de sus seres más queridos.

Con esto doy por terminado mi relato y me dirijo a los ministros de Agricultura y de Obras Públicas para que, conocedores ya de esta tragedia, mediten acerca de ella, porque resulta que toda la semana pasada hemos estado nombrando aquí a Extremadura, pero no se la ha nombrado para poner fin a la tragedia que vive, no se la ha nombrado para llamar a la comprensión a los patronos y a los terratenientes de Extremadura, para decirles que en la actualidad hemos perdido de 40 a 50.000 fanegas de garbanzos que se recogían todos los años en la provincia de Cáceres, que en años venideros no podremos recoger, porque no está efectuada todavía la barbechera, y que los Poderes públicos que dicen poseer la serenidad, que dicen poseer la previsión, que dicen no atacar con crueldad a los sectores proletarios de España, digan de una vez que la previsión es el pan y el trabajo para remediar esas tragedias.

### Cooperativa de Casas Baratas "Pablo Iglesias"

Se ruega a los afiliados se pasen por la Secretaría todos los días de esta semana, de siete en adelante, con el carnet de asociado.—El Comité.

## EL NUEVO MESIAS

La ola del marxismo invade el mundo. En todas las naciones medianamente civilizadas las doctrinas de Marx, de Iglesias, de Lenin, han echado raíces. Y en todas, sin excepción, se observa ese sacudir esperanzador del proletariado en masa en cuya médula está impreso el grito de plusvalía que Marx lanzó a la faz de Europa.

España, país que en fecha antigua asombró al mundo con el descubrimiento de nuevos continentes, a los que llevó idioma y civilización, es uno de los Estados donde este grito de liberación en el factor productor ha tenido más arraigo; acrecentado estos últimos años en virtud de acontecimientos políticos que se sucedieron.

Sometido el proletariado español a una ley bárbara e inhumana, establecida por una monarquía sin honor ni escrúpulos de conciencia, donde se mancillaba la ciudadanía y se pisoteaban los más altos y más excelsos valores de la raza, condenada a una vida esclava de miseria y dolores, ¡sangre y lodo!, ¿a quien puede extrañar el avance pujante del marxismo en el área nacional?

Aldeas y pueblos donde el músculo humano fecundaba la vida, sometidos a los caprichos absurdos del «señorito» y a los mandatos de una religión no menos absurda; pueblos y aldeas cuyos habitantes esclavizados por una cultura mediocre y rudimentaria no tenían más noción de la vida que la deparada por el trabajo brutal y forzado; ni más culto que lo expuesto por un clericalismo servil y corrompido; viciado en la miseria de la vida que embotaba el entendimiento y endurecía las conciencias...

No es un fenómeno el brote del marxismo en los pueblos rurales. Es obra de los mártires—cual Iglesias—que pasaron por la vida dejando girones de su alma, sangre bendita vertida en tierra ingrata para riego fecundo de una nueva humanidad. Es fruto de doctrinas sembradas por apóstoles del liberalismo, ideas enterradas que surgen creadoras, pujantes y altivas cual Mesías que anuncia una nueva era.

Pecho fuerte y manos toscas se alzan imponentes, amenazadores contra la sociedad incoherente que estrujó su vivir, que los hundió en el fango y la miseria y los arrojó a la degeneración brutal.

Sociedad egoísta ésta que teme y tiembla al clamor de sus esclavos. Villorrios y aldeas, pueblos y ciudades, se alzan por el progreso y goce

de la cultura moderna; por la libertad y bienandanza. Homines sometidos a la gleba que rompen su cautiverio y sacuden lejos de sí la opresión y el despojo, preparándose a recibir el don que Natura les diera. El marxismo avanza; invade campos y talleres, cátedras y laboratorios; adquiere su fuero y la humanidad se entrega a él, convencida de su grandeza purificadora. ¡Ay del fascismo que sus pasos pretende cortar! ¡Ay de quien osare desvirtuarle! Con la desmoralización de sus leyes absurdas está haciendo el Gobierno que rije nuestra patria más rebeldes que la propia organización. Con los discursos fascistas cual los del domingo último en Cáceres, lejos de catequizar a inconsistentes reafirma nuestra fe y despierta nuestro entendimiento a la vez que robustece el ideal rojo.

España, hoy, no quiere discursos, sino soluciones; no quiere promesas, sino actos; demostración de la verdad; y la verdad demostrada de lo que quieren estos charlatanes de auditorios de ladrones y «cocotes» que se ocultan bajo la máscara de Patria, Familia y Religión está demostrada en el cerco de miseria y privaciones en que mantienen a los obreros que con sus esfuerzos fecundan la tierra.

Quien habla de patria y arroja a los hijos de los pobres a las guerras por defensas de sus capitales no es patriota. Quien tiene hijos sin reconocer y malgasta los productos del sudor de miles de obreros, —sustraidos en rentas,—en cabarés, garitos y toda clase de vicios, no puede hablar en nombre de la gran familia humana.

Y quien bendice cañones y toma la religión—que debe ser libre—como un comercio, no tiene derecho a hablar de religión.

Obrero del laboratorio, la cátedra, el taller y el campo: tu puesto está al lado de quienes sostienen amargas luchas por tu libertad y tu emancipación económica. Decidete; que tal vez mañana sea tarde.

LEOPOLDO HERAS

Cárcel de Cáceres 8-2-934.

### Agrupación Socialista de Cáceres

Se convoca a Junta general extraordinaria para el sábado día 17 del corriente y hora de las siete y media de la noche, en primera convocatoria y a las ocho en segunda, para tratar del siguiente orden del día:  
1.º Entender del momento político actual.—El Secretario, Guillén.



## NOTAS MUNICIPALES

## La sesión del Ayuntamiento

Fue presidida por el camarada Canales, y asistieron los compañeros Cuello, Martín, Serrano, Ceballos, Herrero, Tirso, Valiente, Guillén, Sanguino, Acedo y Trejo, y los señores Sánchez Manzano, Mariño, y Plasencia.

Se aprobó el acta de la anterior; las cuentas de la semana, que importan 3.060'61 pesetas. Las de jornales con cargo a la décima, 5.921'38. En el colector de la Ribera 1.300. así como otras cuentas del Matadero y gastados en la extinción del germen de la langosta, se aprobaron.

También se aprobó otra cuenta de material de oficina que asciende a 2.706'70 pesetas.

El alcalde dió cuenta de que le visitó la tuna Escolar Cáceresa estando presente la mayoría de los concejales, y como no se les puede agasajar, les había hecho un donativo de 150 pesetas. Preguntó si se aprobaba, contestando que sí todos los concejales.

Dictámenes: Leído uno de la Comisión de Hacienda, sobre adquisición de terreno, al sitio de Tenerías bajas, para construcción de un nuevo Grupo Escolar, y que han sido tasados dichos terrenos en 8.199'32 pesetas, se acordó adquirirlos.

Otro de la Comisión de Propios, desestimando instancia de Juan Oliero e Isidoro Redondo, que solicitan solares en Afuera de San Blas y Carretera de la Montaña. El motivo de desestimarse estas instancias, es debido a que sólo se conceden ahora solares en Aguas Vivas y Aldea-Moret.

A Luciano Condón, se le concede licencia de obras, pero condicionada:

Y a Francisco Chacón, también se le concede licencia para realizar obras en un tinajo.

Se leyó una carta de la señora Viuda de don Ramón Mérida, en la que agradece las frases de elogio que en memoria de su marido se hicieron constar por este Ayuntamiento.

Fue leída el acta de medida de tensión en la instalación eléctrica de alumbrado público, y el resultado son tres mediciones en contra de la Compañía Eléctrica y una en contra del Ayuntamiento; por tanto, entiendo Canales que debe pagar la Compañía el importe de las comprobaciones, por estar en deficiencia el servicio. También manifestó que estas comprobaciones se harán con frecuencia.

Guillén, dice que deben atenderse a lo que determina

el Reglamento de Verificadores.

El señor Plasencia, también se muestra partidario de obrar con arreglo al Reglamento de Verificadores.

Guillén, pide se pase oficio a la Jefatura de Industria, con el ruego de que ésta se dirija a la Compañía en demanda de que rebaje el precio del fluido a los abonados, toda vez que no dan el voltaje que marca la ley.

Se declaró desierta la segunda subasta de acerado y alcantarillado en Tenerías Bajas, acordándose anunciar la tercera.

Las obras de ampliación en las Afueras de Margallo, se acordó ejecutarlas, pues no se han presentado reclamaciones.

Una instancia de don Romualdo Rodríguez de Vera, de Madrid, pidiendo autorización para instalar una estación radio-emisora local, se acordó informe la Comisión de Hacienda.

Ruegos: El señor Plasencia dice que hay un gran número de obreros parados, y que sabe ciertamente que en las Casas Baratas hay 30.000 pesetas para emplearlas en acerado, alcantarillado y empedrado, y en lugar de tener pocos obreros, que las operaciones van muy lentas, deben admitirse más obreros.

Canales dice que con referencia a lo del paro, se dirigió ayer a la Diputación Provincial, que tiene en sus presupuestos consignación para paro obrero, en demanda de que done alguna cantidad a este fin; y máxime, teniendo en cuenta que el Ayuntamiento de Cáceres es el que mayores cantidades ingresa en la Diputación; y caso de que abone cantidad para conjurar el paro, que ella realice por sí obras.

Y lo relacionado con las obras de Casas Baratas, mañana mismo gestionará la colocación de más obreros, sin perjuicio de averiguar unas denuncias que le han hecho, de que en los trabajos de Casas Baratas, no cogen obreros que tengan ideas políticas contrarias a ellos.

Y como no está dispuesto a que esto lo hagan colectividades ni particulares, obrará en consecuencia caso de que se confirmen las denuncias.

El señor Plasencia, dijo que estaba de acuerdo con lo dicho por el alcalde.

El señor Sánchez Manzano, rogó se tenga más limpieza en los carros del Matadero.

Le contestó el alcalde y el camarada Serrano, que se le han impuesto multas por ese asunto.

Y por último, Canales dijo que iba a dictar un Bando sobre la recogida de perros y se llegaría hasta a hacer requisas domiciliarias con autorización del Juzgado, a fin de que se cumpla lo ordenado por la alcaldía, pues por encima de todo está la salud del vecindario.

Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión.

## ¡LA GUERRA!

*Meciendo una cuna  
una madre santa,  
un canto murmura,  
que llega hasta el alma;  
y es que en esa cuna  
está su esperanza.  
Eran cinco hermanos,  
ella era una santa...  
Eran cinco besos  
que cada mañana  
recibía ella...  
su cabeza blanca.*

*Un clarín se oye,  
un canto a la patria.  
Al grito de guerra  
los hombres se matan.  
Se cubren con sangre  
los campos, la patria...*

*Hoy todo ha pasado.  
Florecen las plantas  
y un himno de vida  
los pájaros cantan.  
Y la viejecita,  
de cabeza blanca,  
se queda muy sola  
¡con cinco medallas!  
que por cinco héroes  
le premia la patria...*

*Silencio en la noche.  
Ya todo está en calma.  
Solo unos rumores  
de madres que cantan  
meciendo las cunas  
de sus esperanzas...  
¡Que no se les truequen  
sus hijos del alma  
en tristes recuerdos,  
en viles medallas!*

C. MONTES

## JAVIER FOTOGRAFO

TRABAJOS MODERNOS

Venta de artículos para  
fotógrafos y aficionados

TRABAJOS PARA AFICIONADOS

ARTICULOS KODAK

PABLO IGLESIAS, - 12 CÁCERES

## Los ataques de la reacción

Los reaccionarios, que piden constantemente orden, paz y respeto, se dedican, contradiciendo sus letanías, a efectuar criminales ataques contra el pueblo.

Con el atraco de los fascistas en la Facultad de Medicina en Madrid, van ya una serie de actos análogos, sin contar los que el caciquismo, de manera más oculta, realiza en los pueblos.

Y no solamente adopta la reacción esa actitud en España, sino también en otros países, como ahora ha sucedido en Francia, donde los «camelots» y otros grupos al servicio de la reacción han provocado un conato de revolución que ha ocasionado muchos muertos y heridos.

Y luego hablan de bravatas por parte de los socialistas y de los obreros, que no comen porque ellos no quieren y que además de sufrir el hambre están viendo que las escasas mejoras en orden de derecho y de libertad, se les van arrebatando más que aprisa.

¿No justifican sus actos esta actitud de los trabajadores?

## DEL MOMENTO

## ¿Libertad en las democracias burguesas?

*Sin la dignidad del ser humano, sin la independencia, la libertad y el Derecho, la vida es solo un estado bestial que no vale la pena de ser conservado.—CLEMENCEAU.*

Actualmente se debate en el mundo entero el mismo tema. Todos los burgueses, ficticios demócratas, cacarean la libertad. ¡Libertad de pensamiento!; ¡igualdad ante la Ley!; ¡fraternidad entre las diferentes clases sociales! Eso gritan. Con esas agareñas voces, lanzadas a los cuatro vientos y enraizadas en las masas populares, en los trabajadores, se hicieron todas las revoluciones, desde la francesa. Todos buscaban la dignificación de la especie; querían respirar a pulmón lleno la libertad que les diera su independencia. ¿Hemos conseguido los trabajadores la independencia suficiente para gozar de la voceada libertad de pensamientos? No. Siguen en pie la pugna de intereses. La fraternidad no ha llegado. Ese es el fracaso de la democracia burguesa.

¿Quiere decir el que reconocemos el fracaso de este sueño conciliador, que nosotros no amamos la paz; queremos la destrucción de nuestros semejantes? Es al contrario, somos los enaltecedores de la concordia humana.

No es solo libertad política la que en estos tiempos piden los hombres. Esta es un sueño irrealizable, una utopía, si no va precedida de algo que encarna el derecho a la vida: la igualdad económica.

¡La lucha de clases es fratricida, gritan desahogados los economistas burgueses. Tenéis razón. ¿Porqué, si es criminal esa lucha, no abandonáis vuestras posiciones de cerco y dejáis de hacer oposición al derecho que tiene vuestra clase antípoda a disfrutar de las libertades que son innatas en el ser? ¿Queréis que sean los trabajadores los que por un estúpido ostracismo os dejen caminar libremente, enraizar vuestros privilegios? ¿Es esa la paz que deseáis? ¿Es esa la libertad que pregonáis? Pues si es esa, guardaros vuestras esperanzas de conciliación.

Ya que todos no podemos ser capitalistas, la lucha de clases desaparece, siendo todos trabajadores! ¿No queréis eso?, ¿continuáis obsesionados con la cándida y utópica idea de dar libertad mientras exista la riña de intereses?... Allá vosotros. Nosotros también abrigamos la esperanza de que defendiendo nuestros intereses de trabajadores, defendemos nuestra libertad. Nos diréis que hacemos mal en no aceptar vuestras fórmulas de conciliación pero nosotros os contestamos con las siguientes palabras de Goethe: «Queriendo el Mal creo el Bien».

¿Es la libertad que ofrecéis la que tiene por resultante el que el obrero hambriento venda su sufragio y sus hijos

Compañeros: No se os olvide que la Empresa Sage, nos negó el Teatro para celebrar un acto socialista, el 17 de Noviembre, en vísperas de elecciones.

permanezcan en la incultura por carecer de medios para ilustrarles? Libertad política, sí; pero también igualdad económica.

Desechad, cándidos demócratas burgueses, vuestras teorías «medias tintas», vaselineas. Hoy, cuando los explotados han descubierto el enigma sofístico de vuestro lema y han visto claro el camino a seguir para su emancipación, no tenéis más remedio que claudicar ante la materialización de las piedras básicas de vuestro ideal.

Ya difícilmente se detiene la marcha ascendente del proletariado por conquistar la independencia económica. Las falanges juveniles, pietóricas de vitalidad y entusiasmo, se mueven activamente por vigorizar ese movimiento. Son incansables en la pelea, invencibles en la lucha. Quizás la irreflexión mueva con agilidad sus resortes combativos. Enemigo temible para la burguesía. Son rebeldes a la concordia que ofrecéis; a todo aquello que trate de desorganizar el movimiento obrero. Rebeldía reconocida y disculpada por Zozaya, que dice: «Si, la juventud actual es rebelde; pero sin rebeldías no hay avances, y sin avances no hay progresos».

¿Libertad en las democracias burguesas? Relativa; absoluta, cuando alcancemos la igualdad económica.

ESTEBAN TORNERO.

## Letras de luto

El día 5 del actual ha fallecido en Trujillo, nuestro joven camarada Eleuterio Murillo Barquilla. La noticia ha causado gran sentimiento entre los trabajadores de la capital y, en particular en los afiliados a la Juventud Socialista y de la Sociedad de Barberos y Peluqueros, de cuyos organismos fue fundador nuestro camarada Murillo.

Un noble afán de superación le indujo a prepararse para realizar el Bachillerato, en cuya obra había de sacrificar su salud, ya que tenía que estudiar, y trabajar en su profesión.

Una enfermedad traidora vino a truncar sus ilusiones y lo condujo al hogar de sus padres donde le ha sorprendido la muerte. En todos sus amigos se ha mantenido siempre la esperanza de poderlo abrazar y disfrutar de sus consejos.

En nombre de todos los trabajadores unimos nuestro sentimiento al de los padres y hermanos de nuestro camarada.—R.

¡Obreros! Ingresad en este mes en la Cooperativa de Casas Baratas. Pablo Iglesias. Va a cerrarse la admisión.

## El Mercantil

Café-Bar-Restaurant

EL MEJOR LOCAL DE CÁCERES—  
CALEFACCIÓN CENTRAL—SER-  
VICIO ESMERADO DE RESTAU-  
RANT—SE SIRVEN BODAS Y  
BANQUETES—CAFÉ EXPRES

San Juan, 29 - Tel. 360

CÁCERES



## Mecanización. Capitalismo. Miseria

Llega a nuestras manos un libro, cuyo contenido, por ser rico en enseñanzas, es de obligada divulgación para la clase proletaria; para los trabajadores todos sin distinción de ideología.

Su autor, Federico Lee Ackerman, arquitecto neoyorquino, es hombre de valer profesional extraordinario universalmente reconocido. Él ha sido el genio creador de la residencia palacio de Jorge D. Pratt (el millonario de la Standar Oil) en Green Cove, y de la casa de Truman H. Newberry en Detroit. A él se deben los grandiosos proyectos de población y alojamiento para la United States Shipping Board, Emergency Fleet Corporation, en la guerra Europea. Él es en su país, los Estados Unidos de América del Norte, la primera autoridad en urbanismo.

Es además por su talento, hombre de arraigadas convicciones revolucionarias, compartidas por un gran número de técnicos de no menor talla científica, y cuya enumeración sería harto prolija. Lea-mos a él.

«Cuando el hombre tenía que cavar el terreno, sólo podía trabajar una octava parte de acre, unas cinco áreas, por día, en jornada de doce horas. Ello significaba noventa y seis horas de labor humana por acre. No fué hasta 1885 en que Jaime Oliver patentó su arado de hierro endurecido, perfeccionado posteriormente con arados de disco arrastrados por potentes tractores, cuando se inicia la reducción del esfuerzo humano en el trabajo agrícola, que llega al presente a alcanzar la cifra de menos de 0'09 por hora de trabajo. De este modo, el hombre ha alcanzado desde 1885 un rendimiento en el trabajo del suelo, que excede mil veces el rendimiento normal primitivo del agente humano.

Hace un siglo, en los Estados Unidos, un hombre producía 25 toneladas de hierro en lingotes al año. En 1926 se extraía el mineral, en Mesabi Range, en la proporción de 20.000 toneladas por hombre y año, y la técnica moderna ha hecho posible producir a un hombre 4.000 toneladas de hierro en lingotes al año.

Los ferrocarriles americanos emplearon en 1920 la cifra de 2.160.000 hombres y en 1930 sólo 1.300.000. Sin embargo, en 1929 se transportó un 7 por 100 más de carga que en 1920.

A medida que la técnica se extiende a campos distintos

de la actividad humana, el grado de producción tiende a sobrepasar el grado de aumento de población, así como cualquier posible crecimiento de energía consumida, (en régimen capitalista), originando un desempleo cada vez mayor. Este proceso puede ser observado en los últimos treinta años, en cualquier industria importante del continente».

Examinemos ahora algunas estadísticas del doctor Rautenstrauch, profesor del Departamento de Ingeniería Industrial en la Universidad de Columbia.

Los ingresos relativos de empleados y propietarios en millones de dólares, en el cuatrienio del 1925 al 1928 son los siguientes:

Año	Empleados	Propietarios
1925 ...	46.685 .....	38.076
1926 ...	49.676 .....	35.781
1927 ...	51.360 .....	36.845
1928 ...	51.123 .....	38.296

Para el tercer trimestre de los años 1926-1932 los salarios de los obreros de las fábricas y los pagos de interés y dividendos del capitalismo fueron en millones:

	1926	1928	1930	1932
Salarios:	2.700	2.590	2.306	903
Dividendos:	282	597	1.014	524
Intereses:	769	911	1.066	1.118

Vemos por los datos expuestos, como el maquinismo, es decir el progreso de la civilización debido al trabajo del hombre, lejos de mejorar sus condiciones de vida y reducir las horas de jornada, consecuencia lógica del mayor rendimiento en toda producción, sólo produce unos mayores ingresos al capitalismo y un mayor desempleo en las clases trabajadoras, con el consiguiente aumento progresivo y alarmante de miseria y desesperación.

En cambio en el «Estado-Energía» americano, libre de la tenaza capitalista, en que nadie tendría gran cosa que hacer en mucho tiempo, todos, hombres, mujeres y niños podrían disfrutar una renta de 20.000 dólares al año.

¡Capitalismo bárbaro, egoísta, sin entrañas, peor mil veces que las fieras, que aumentas tu riqueza más y más con intereses y dividendos, a expensas de la sangre que haces destilar, gota a gota entre tus garras, a los demás en el trabajo proletario!

La liberación de la Humanidad sólo radica en la unión inquebrantable de todos los trabajadores de cualquier condición, para luchar y vencer en aniquilamiento absoluto al opresor. Llegar a la posesión del poder político, base de la redención económica; de los medios todos de producción y de cambio, para en principios, humanos, justos, empezar una nueva era en que cada cual recibiendo productos proporcionales a su trabajo o importancia del mismo, convirtamos esta miserable Humanidad, en mar de libertades e inagotable en abundancia.

GENTE DE PUEBLO

## FEDERACION PROVINCIAL

### ORIENTACIONES

#### ¡Alerta, campesinos!

La fiera de la reacción en su cubil, acecha el momento de lanzarse sobre lo que ella cree débil presa, sobre el indefenso campesino. Pretende que es elemento propicio y campo abonado, por su ignorancia y su miseria, de la que ella, la misma burguesía, tiene solamente la culpa, para engañarlo con falsas promesas, con interesados halagos, con fingida e hipócrita caridad, hasta domarlo y ponerle las ligaduras como a indefenso borrego que se deja quitar la lana mansamente, para luego caer sobre él e imponerle la más cruel esclavitud, la más negra y horrible tiranía.

Ignora que en cada obrero campesino se encierra un rebelde dispuesto a los mayores sacrificios para conquistar su bienestar y el de los suyos, y a no dejarse explotar por negreros sin conciencia.

Sabe bien el obrero campesino lo que puede esperar de la burguesía. Sabe bien lo que ésta se ha preocupado del bienestar de los obreros en los siglos de dominación que lleva su negra casta. Está bien persuadido de que volvería a hacer lo mismo esta clase sin entrañas y sin sentimientos de humanidad, que vive en la opulencia mientras los trabajadores pasan hambre y se desesperan por no poder acallar los gritos desgarradores de sus hijos que le piden pan y que tienen que verlos morir, horrorizados de su propia impotencia, minados por la anemia y la tuberculosis. Está ya harto el campesino de ser mujerzuela y resignarse a pedir limosna por la calle en cuadrilla para que los ricos se den el postín de ser caritativos y socorrerlos.

Está bien convencido de que no es caridad ni compasión lo que necesita, sino justicia a secas. Sabe bien que todo lo que existe le pertenece a él y que se lo han robado los ricos. Sabe que se lo han robado para hacer mal uso de ello: teniendo las tierras improductivas mientras millares de labradores padecen hambre por no tener donde labrar. Teniendo los millones encastrados en los Bancos mientras no hay dinero para obras públicas y millones de obreros pasan miseria y hambre por no tener donde ocuparse. Están ya hartos de aguantar el insulto del lujo ostentoso y la abundancia de los que nunca han trabajado mientras los

trabajadores se mueren de hambre.

Saben que la justicia que necesitan no se la ha de hacer este régimen burgués aunque se llame republicano. Por eso quieren una república socialista, donde desaparezca el parásito que vive a costa del sudor ajeno; donde la tierra pase a poder del Estado para que éste se la entregue a los que la trabajen; donde las grandes industrias pasen a ser propiedad del Estado y los obreros trabajen para ellos mismos en lugar de trabajar para vagos que los tratan sin consideración y los despiden cuando no votan por quienes ellos les mandan o a lo mejor cuando no les consienten que se acuesten con sus mujeres. Quieren una república socialista donde el más humilde de los obreros, si tiene talento, pueda llegar a la más alta cumbre de la ciencia y del saber humano y «el último soldado pueda llevar en su mochila el nombramiento de general» como decía el camarada Prieto en su último discurso exponiendo el programa mínimo del Partido Socialista en su cercano arribo al poder pleno e íntegro.

Saben también los obreros, que el latiguillo de que no están capacitados para regir los destinos de la nación, es una martingala para desviarlos del recto camino de conquistar el poder, revolucionariamente o como sea, lo antes posible, pues el tiempo que pasa es tiempo perdido. Está mucho menos capacitada que ellos la clase burguesa, como lo ha demostrado el camarada Ramos Oliveira en un reciente artículo en «El Socialista».

Están convencidos de que dentro de esta legalidad burguesa no pueden nunca mejorar de bienestar, sino al contrario, cada vez para atrás, y que el camino más recto para ocupar el poder, es desplazar violentamente a la clase que hoy lo detenta estando en minoría, aunque ganara en las elecciones pasadas, sin apartarse lo más mínimo del camino trazado por los grandes maestros del Socialismo, Marx e Iglesias, como lo demostró cumplidamente el camarada Largo Caballero en su último discurso.

Y como la revolución ya está en el ambiente; como está ya convencida la casi totalidad de la clase trabajadora, porque no le queda otro camino que triunfar o morir de una forma o de otra, por hambre o por fuego, la clase trabajadora, y más que nada la clase campesina, se prepara virilmente a cumplir con su deber, aunque tenga que dejar el doloroso camino cubierto de jirones de su propia carne. ¡ALERTA, CAMPESINOS! ¡A LUCHAR Y A VENCER, CUANDO LLEGUE EL MOMENTO!

J. SÁNCHEZ LLANOS

¡Trabajadores! ¿Queréis poseer casa propia, higiénica y confortable?... Ingresad inmediatamente en la Cooperativa Española de Casas Baratas «Pablo Iglesias»

### ACTOS CIVILES

Ha sido inscrita en el Registro civil, el día 6 del actual, con el nombre de Florinda una hija de nuestro compañero Manuel Redondo y su esposa María I. Herrera. Felicitamos al matrimonio, deseando a la pequeña salud y larga vida.

#### Alcántara

El día 4 de Enero se inscribió una niña, con el nombre de Lucía, hija del vicesecretario de esta Sociedad, titulada «Nueva Alcántara», Rufino Bravo.

El día 26 del mismo mes, se efectuó el entierro civil de una hija del compañero Mariano Palomo, que hace tiempo se casó igualmente.

## José López Cuello

### EBANISTA-CARPINTERO

Taller:

CALLE DE CORNUDILLA  
CACERES

### Administración y correspondencia

Tornavacas.—Trabajo y Cultura: Debéis tres trimestres y el que corre, por 26; para lo sucesivo, será los que tengáis; y cuatro del periódico, a 2 pesetas.

San Martín de Trevejo.—La Redentora: Entregada instancia; tenednos al corriente, para si no se resuelve, continuar las gestiones.

Campo-Lugar: La Reacción: La demanda que mandáis, está fuera de plazo y no la admiten.

Campillo de Deleitosa.—El Progreso: Entregada la instancia en la Reforma Agraria.

Zarza la Mayor.—Julian Notario: No se ha presentado el patrono a la conciliación.

Acchucho.—Benigno Gómez: No vino el patrono a la conciliación. Al juicio tiene que venir el obrero; los testigos pueden declarar en la Alcaldía y traer las pruebas por escrito. Poca; y que sean buenas.

Valverde del Fresno.—Serapio Carrasco: Presentados documentos y recogidos duplicados.

Carrascalejo.—Trabajadores de la Tierra: Idem id.

Hervás.—Casa del Pueblo: Obreros Municipales. Idem id.

Cañaveral.—Manuel Marugán: Hecho el encargo.

Alcollarín.—La Verdad Social: Entregados documentos y recogidos duplicados.

Santa Ana.—La Concordia: Recibida vuestra carta.

Almoharín.—Casa del Pueblo: Entregadas las demandas de despido.

Carcaboso.—Vidal Iglesias: Presentado escrito de apelación en el Jurado Mixto. El patrono ha presentado otro.

Madroñera.—La Lealtad: Presentada demanda dentro de plazo.

Campillo de Deleitosa.—El Progreso: Se ha hecho las gestiones que encomendáis; tenednos al corriente del resultado.

Hinojal.—Si o Luceño: Recibida la vuestra, y enterados.

### “SOCIALISMO”

Precio del ejemplar: 1'00 pta.

Pedidos a su autor, Pedro Montero Rubio, Ronda del Carmen o Casa del Pueblo; Cáceres. También se vende en las imprentas «Moderna» y de Máximo Solano y en Madrid, Administrador de «El Socialista», Larranza, 20.

### Farmacia y Droguería

DE

## Luciano Escribano Lozano

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40

GABRIEL Y GALÁN, 2

TELEFONO, 245 CACERES

## FERNANDO DE ARRIBAS

### Médico-Radiólogo

RAYOS X-CORRIENTES  
ELÉCTRICAS-DIATERMIA

### MEDICINA GENERAL

CONSULTAS MÉDICAS  
PARA LOS ASOCIADOS

DIARIAS DE 11 A 1 Y DE 7 A 9

CASAS DE COTALLO, 1



Sobre problemas vitales para los trabajadores y sus familias

## Una información interesante

Atentos siempre a cuanto afectar puede a la clase trabajadora y habiendo llegado a nosotros la noticia de que se prepara una importante reforma en el régimen de retiro obrero, nos hemos entrevistado con el Consejero Delegado de la Caja Extremeña don León Leal para informar a nuestros lectores y organizaciones.

El señor Leal, acaba de regresar de Madrid, de asistir precisamente a una de las ponencias en que se está elaborando la aludida reforma y se nos ofrece para la información que deseamos hacer.

¿Es cierto, le preguntamos, que se trata ahora de modificar el Retiro Obrero? Sí, efectivamente, nos dice, pero no es cosa de ahora, no es cosa que se haya planteado en este momento. La cuestión quedó planteada desde que por orden ministerial de 10 de mayo de 1932 se encomendó al Instituto Nacional de Previsión la preparación de un proyecto de seguro de invalidez y muerte «teniendo en cuenta los trabajos de la XVI Conferencia Internacional del Trabajo» y «el estudio técnico necesario para la unificación de los seguros sociales». A los doce días quedaba constituida la amplia Ponencia que dispuso aquella orden ministerial se organizase en el Instituto y enseguida se empezó a trabajar intensamente.

—¿Qué es lo que, entonces, le dá cierta actualidad a la cuestión planteada?

—Pues sencillamente que se acerca la terminación de aquella labor porque las tres subponencias en que se dividió aquella Ponencia, y especialmente la consagrada al estudio de los seguros de Vejez, invalidez y muerte, llevan muy adelantados sus Trabajos y la Comisión tercera de esta subponencia, a la que yo pertenezco, encargada de dictaminar sobre el régimen financiero y recursos del seguro celebró el día 5 una importante reunión en que se estudiaron conclusiones que, con las de las demás comisiones, permitirían formular pronto el oportuno proyecto de bases que espera el Gobierno para plantear la reforma.

—¿Se ampliarán los beneficios para los obreros? ¿Podrá usted anticiparnos algo de la reforma que se planea?

—La reforma es verdaderamente trascendental y de grandes beneficios para los trabajadores, manteniéndose desde luego el sistema de capitalización, que es básico en nuestro régimen de seguros sociales, en su modalidad de capitalización colectiva. Habrá no solo pensiones de vejez o retiro, sino, además, pensiones de invalidez para todos los obreros inscritos que llevando hechas cierto número de cotizaciones queden inútiles para el trabajo, y habrá pensiones de supervivencia, es decir, de vi-

dedad y de orfandad, cuando el obrero inscrito en el seguro fallezca quedando hijos pequeños.

—¿Y las pensiones serán iguales para todos? interrumpimos.

—No, esta es otra innovación. Ni se pagará lo mismo por todos los obreros, ni todos alcanzarán igual pensión. Las cuotas estarán en relación con los salarios, y las pensiones en relación con las cuotas pagadas, para lo que se piensa hacer varios grupos de los trabajadores, según el salario de que disfruten.

—Así, tanto las pensiones de vejez como las de viudedad y orfandad serán mayores para los que hayan disfrutado de jornales más elevados y cotizado normalmente.

—¿Y será todo esto a costa exclusivamente del obrero?

—No. El obrero sólo contribuirá para esta importantísima mejora, que le asegura una pensión de vejez más decorosa, y un medio de sostenimiento si queda inútil, y un modesto amparo para sus pequeños hijos si quedan huérfanos, con sólo una parte de la cuota, en forma análoga a la que ya, desde Octubre de 1931, viene implantada en el Seguro de Maternidad.

—¿De suerte que continuarán contribuyendo al Seguro obrero los patronos y el Estado?

—Sí, desde luego. Seguirá siendo obligatoria la cuota patronal que se pagará juntamente con la del obrero, sin que la de éste sea en caso alguno superior a la del patrono, y el Estado costeará suplementos de pensión, es decir, que a más de la pensión de orfandad que corresponda por las cotizaciones del patrono y del obrero percibirán los huérfanos de éste, cuando el padre muera, una pensión de cien pesetas más, por ejemplo, que costeará el Estado. Así, las pensiones todas, tanto las de vejez como las de invalidez y muerte se constituirán con la triple aportación del patrono, del obrero y del Estado.

Esto, nos dice el señor Leal, es cosa que incluso ha sido objeto de acuerdos de la Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra, y nos muestra el texto que tiene sobre la mesa, de los convenios y recomendación de la Conferencia de Ginebra de Junio de 1933 en que reiteradamente se afirma que los asegurados y sus patronos y los poderes públicos han de contribuir a la constitución de los recursos del Seguro.

—¿Y cree usted que serán pronto ley esos proyectos con los que, a cambio de que el obrero pague también algo para su seguro, se han de mejorar las pensiones de vejez y de invalidez y se ha de llevar al ánimo del trabajador la tranquilidad de que a su muerte tengén una pensión, aunque no sea muy grande, sus

*Derecha Regional Agraria ha abierto trabajos con el dinero de los contribuyentes cacereños de todas clases.*

*Se dijo que en tales trabajos se emplearían los obreros, sea cualquiera la organización a que pertenecieran.*

*No obstante, sabemos que a los obreros, al entrar a trabajar, se les pregunta a qué Sociedad pertenecen.*

*¿Tiene algo que ver la Organización a que pertenezcan con el trabajo que han de realizar?*

*¿O es que se trata de hacer el consabido fichero, que tanto preocupa a los neofascistas?*

*¡Atención, trabajadores!*

pequeños hijos si quedan huérfanos?

—A eso no le puedo contestar de una manera categórica. He oído decir que el Ministro de Trabajo tiene deseos de presentar cuanto antes la reforma pero no sé cuando será ley. Lo que sí puedo afirmar es que el Instituto Nacional de Previsión, encargado de preparar el proyecto, como antes dije, está en plena actividad para ultimar su encargo. Basta decirle que al día siguiente de la aludida reunión de la Comisión a que pertenece, su ponente, el asesor actuarial del Instituto señor Alvarez Ude salió con dirección a Ginebra y otros países con objeto de completar la información precisa para que la reforma resulte lo más perfecta posible que es lo que, sobre todo, ambiciona el Instituto en que jamás se sacrifica la perfección a la precipitación.

—¿Y cree usted que la reforma no tropezará con dificultades que, al menos, la retrasen?

—Creo que no. En el proyecto que se está acabando de elaborar intervienen no solo los técnicos del Instituto, que son una garantía científica de acierto, sino, además, representaciones patronales y obreras que aportan sus puntos de vista y que encuentro inmejorablemente dispuestas para una coincidencia en las expresadas orientaciones. En la última reunión a que he asistido, y que presidió el prestigioso ingeniero señor N. La Sierra, he visto patronos tan significados y representativos como los señores Junoy, Orueña, Díaz de la Cebosa y otros, y obreros de tan genuina representación obrerista como Enrique de Santiago y Núñez Tomás. En todos advertí el noble deseo de hacer una obra seria y, en cuanto sea posible, perfecta, en bien de las clases trabajadoras españolas.

Una vez más he traído esta gratísima impresión de las reuniones de trabajo a que he asistido en el Instituto Nacional de Previsión.

**Juan Guillén Moreno**

Agente de Negocios  
Representaciones de Ayuntamientos  
AFUERAS DE SAN BLAS  
CACERES

## VIDA OBRERA

### CONVOCATORIAS Y AVISOS DE LAS SECCIONES

#### Obreros y Empleados Municipales

Se recuerda a los interesados que al terminar el presente mes serán dados de baja todos aquellos asociados que adeuden en tal fecha más de ocho cupones.—La Directiva.

#### Las Artes Gráficas

##### AVISO IMPORTANTE

Se advierte a todos los federados, que por un error al remitir a esta Sección la Mutualidad 167, se hizo constar que correspondía al compañero Santos Laso, de Caleros, siendo así que la que corresponde a dicho fallecido camarada, es la 168, que se va a poner al cobro.

Aclarado este extremo con el Comité, se hace constar así, para satisfacción de todos los federados.—La Directiva.

#### Juventud Socialista

Se cita a Junta general extraordinaria para el día 17 de los corrientes a las siete y media en primera y ocho en segunda.

Se ruega la puntual asistencia por ser asunto de interés.—La Directiva.

#### Peones en general

Se cita a todos los compañeros a Junta general extraordinaria para el viernes día 16 a las siete en primera convocatoria y siete y media en segunda y se ruega la puntual asistencia por ser asunto de interés. Se pasará lista y al compañero que falte se le impondrá el correctivo acordado.

Se cita a los compañeros siguientes para que pasen por esta Secretaría el miércoles día 14 a las seis de la tarde debiendo presentar sus libretas: Lisardo Merino, Antonio Izquierdo, Crisanto Molano, Francisco Pasán López, José López Villar, Mateos Sánchez, Cipriano Montes, Enrique García, Daniel Núñez Galán, Francisco Galán Floriano y Manuel de la Osa.—La Directiva.

#### BARBERÍA

DE

#### HERMENEGILDO GONZALEZ

PRACTICANTE

Casas Baratas Cáceres

#### Dependientes de Espectáculos Públicos

Compañeros: La Empresa del Teatro Cine «Norba», ha rechazado al personal perteneciente a la Federación de la Industria de Espectáculos Públicos, para coger personal al cual le está explotando indeciblemente, no cumpliéndose las bases de trabajo que para este fin están establecidas.

Esta Sociedad está dispuesta por todos cuantos medios a su alcance a poner fin a estos abusos. Si el señor Delegado de trabajo no pone fin a este asunto nos veremos precisados a recurrir al Ministerio de Trabajo para que se cumplan las bases firmadas por patronos y obreros insertas en la «Gaceta de Madrid» el día 16 de Abril de 1932.—La Directiva.

#### Peones Albañiles Profesionales

Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria el viernes 16 de los corrientes a

las siete de la noche en primera convocatoria y a las siete y media en segunda. Por tratarse de asuntos de bastante importancia, se les recomienda a todos la puntual asistencia.—La Directiva.

#### RELOJES ECONOMICOS

Gran taller de composuras

Gafas y lentes de todas clases

Relojería de Alvarez

MORET. 14 — CÁCERES

#### Oficiales Albañiles

Esta sociedad cita a todos los compañeros a junta general extraordinaria para el día 12 a las siete de la noche para tratar sobre los compañeros parados.

También ponemos en conocimiento de todos los compañeros que ha sido dado de baja Antonio Solana por no acatar acuerdos de la general.—La Directiva.

#### Zapateros y similares

Por la presente se cita a Junta general extraordinaria para el miércoles 14 del actual a las siete de la noche en primera convocatoria y a las siete y media en segunda.

Por ser asunto de gran importancia se ruega la puntual asistencia.—La Directiva.

#### Mosaistas

Esta sección, por acuerdo de su Junta directiva, dá de baja al compañero Florentino García.—La Directiva.

#### «La Redentora» (obreros en Cal)

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que los compañeros que adeuden más de seis cuotas, se declaran suspensos de todos sus derechos hasta que se pongan al corriente.—La Directiva.

#### NOTAS MUNICIPALES

En la Secretaría de este excelentísimo Ayuntamiento se encuentra expuesto al público, el pliego de condiciones para el concurso de destajo, del transporte y movimiento de tierras en la Avenida de la República (final) con metros cúbicos 2.793'11 y un precio inicial de 6'83 pesetas metro cúbico, resultando un total de 19.076'04 pesetas que será base de destajo.

#### ¡ATENCIÓN!

Si queréis comprar barato y de buena calidad, a precios económicos, visitad la

**Abacería SAN ANDRÉS**  
ALDEA - MORET (Cáceres)

#### Correspondencia administrativa

Malpartida de Plasencia.—Trabajadores de la Tierra, abona 4 pesetas del cuarto trimestre de 1933 y primero de 1934.  
Santa Cruz de la Sierra.—Santiago Hoyas, abona dos pesetas del primer trimestre de 1934.  
Casar de Cáceres.—Mocario Barrantes, abona dos pesetas del primer trimestre de 1934.  
Miajadas.—Esteban Tornero, tiene que girar 4 pesetas del cuarto trimestre de 1933 y primero de 1934.

TIP. DE GARCÍA FLORIANO